

CLAUDIO CORTES

En el oficialismo lo mencionan como una de las principales cartas del PC para el Congreso. Expertos electorales consideran que tiene opciones.

Nicolle Peña

Con el reloj en contra trabaja Educación para presentar el proyecto de nuevo financiamiento universitario en septiembre. "Más que una condonación, es un nuevo sistema de financiamiento", advirtió en mayo el ministro de la cartera, Nicolás Cataldo. Esta podría ser una de sus últimas batallas en el Congreso, ya que en el oficialismo lo mencionan como una de las figuras que dejaría el Gobierno antes de noviembre -junto a ministros como Carolina Tohá, Maya Fernández, Jeannette Jara, Javiera Toro y Alvaro Elizalde- en el que sería el último cambio de gabinete "masivo" de esta administración.

Según la Cadem de la tercera semana de julio, el conocimiento del secretario de Estado bajó de 59% a 51% y su evaluación cayó de 40% a 36%. Pese a datos como esos -y tal como su par del Trabajo, Jeannette Jara- Cataldo es una de las cartas fuertes del Partido Comunista (PC) para el Congreso. Y dado que las autoridades que quieran postular en noviembre de 2025 deben renunciar a sus cargos un año antes, el partido se ha visto en la obligación de iniciar el sondeo parlamentario en paralelo a la municipal, pese a que el tema se abordará recién en el pleno de enero.

Miembros del PC aseguran que Cataldo estaría interesado en pasar al Congreso, cuestión que habría sincerado a su círculo a comienzos de este año. Si irá por la Cámara o el Senado, dicen, dependerá en parte de cómo se distribuya el naípe en las municipales ya que si a algún postulante no le alcanza para liderar una comuna -por ejemplo Irací Hassler en Santiago- podría entrar a jugar en la parlamentaria.

Una de las opciones es postular a diputado por Valparaíso -donde pasó su infancia-, zona en que el PC no tuvo representación hasta que el diputado Luis Cuello obtuvo un cupo en el distrito 7, al cual

¿Posible candidato? Cataldo, otro ministro que saldría del gabinete antes de noviembre

repostulará. Otras fuentes sostienen que estratégicamente sería mejor buscar el Senado, donde al partido le interesa ganar terreno ya que solo tienen dos representantes (RM y Coquimbo), en contraste con la Cámara, donde tienen 10.

Dentro de su partido, Cataldo es cercano a la vocera Camila Vallejo, de quien fue jefe de gabinete y asesor en temas educacionales cuando era diputada. Está casado con Danae Prado Carmona, sobrina del presidente del PC, Lautaro Carmona y actual periodista en la subsecretaría de la Mujer. Su esposa trabajó además con Bárbara Figueroa -secretaria general PC- cuando dirigió la CUT.

¿Valparaíso o Recoleta?

Dado que Karol Cariola no puede ir a la reelección como diputada, postularía al Senado con el capital de haber obtenido la primera mayoría nacional en la última parlamentaria. El "cupu" en el distrito 9 podría recaer en la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, quien es oriunda de Conchalí. Sin embargo, esta última también ha comenzado a sonar como posible candidata presidencial del PC. Por todo ello en el partido ven que el distrito es un lugar



"con maquinaria instalada" donde Cataldo podría despegar rápidamente.

Cristián Pérez, historiador del Observatorio Regional de Política, Género y Trabajo de la U. de Playa Ancha, concuerda con esa tesis. A su juicio, ir por la V región "es una cuestión muy compleja, porque es una región muy grande y para tener posibilidades necesita ser conocido... y él no es muy conocido. Además el apoyo al PC va decayendo hacia el interior". A eso suma que podría tener competidores como Álvaro Elizalde, Maya Fernández o Paulina Vodanovic. "Le veo más posibilidades en el cupo de Cariola", dice.

En cuanto a las fortalezas, Pérez comenta que Cataldo es de la generación de los exdirigentes de las JJCC que se integraron al Gobierno y que, aunque defienden posiciones que creen justas con vehemencia, "son capaces de dialogar, de enfrentar posiciones, incluso tienen buenas relaciones con sus interlocutores, ya sean de otros partidos o del empresariado".

"Tiene potencial electoral (...) pero su gestión se ve poco porque Educación es una cartera extremadamente difícil. Lo veo más reemplazando como diputado a Cariola, pero va a depender del resultado

Los pendientes

El martes pasado, el Senado aprobó en general el proyecto que fortalece la instalación y administración del Sistema de Educación Pública y sus SLEP. Cuando Cataldo llegó a Educación, hace un año, su tarea era hacer cambios "profundos en el sistema". Pero la nueva educación pública sigue en discusión, hay una comisión investigadora y aún no hay certeza de cuánto se pausará el avance de los SLEP. Por otro lado está el CAE y la deuda histórica de los profesores. Todo esto constituye un desafío no menor para quien lo suceda.

de la elección de alcaldes de ese distrito", comenta la politóloga **Javiera Arce**. Y agrega que el PC tiene varias figuras para la elección, como Bárbara Figueroa.

Mientras que **Sebastián Rivera**, de la Escuela de Gobierno y Administración pública de la U Mayor, acota que dado que "la educación no es prioridad en la agenda pública ni del Gobierno", Cataldo tiene la ventaja de no estar tan expuesto. "Además, él tiene una trayectoria de vida en Valparaíso y eso puede ayudar en la campaña, comparado con candidatos fuera de la región, como la ministra Fernández", agrega. Por eso, a diferencia de Pérez, estima que "Valparaíso es un mejor lugar para competir que Recoleta. Además, ni Isabel Allende ni Lagos Weber van a la reelección, lo que abre algo más la competencia en el mundo de la izquierda/centro izquierda".



Una candidatura a senador por Valparaíso es una cuestión muy compleja. Le veo más posibilidades en el cupo de Karol Cariola". **Cristián Pérez**, historiador U. Playa Ancha.



Valparaíso es un mejor lugar para competir que Recoleta. Además, ni Isabel Allende ni Lagos Weber van a la reelección". **Sebastián Rivera**, Esc. Gobierno U Mayor.



Lo veo más reemplazando como diputado a Cariola, pero va a depender del resultado de la elección de alcaldes". **Javiera Arce**, politóloga.